# Reporte de Lectura

Tema:	SISTEMATIZACION DE LA CONTABILIDAD

### Ficha de la fuente de información.

No. Fuente original (hipertexto o base de datos).
Revista

Palabras claves.

- 1. UNIFORMIDAD
- 2. SISTEMATIZACION

### Referencia APA.

Audágora Auditores. (2023, 13 de noviembre). ¿Qué es el principio de uniformidad?

https://audagoraauditores.com/blog-contabilidad-auditoria/contabilidad/principio-uniformidad/

D. A. (2021, marzo). Significado de sistematización. Significado.com.

https://significado.com/sistematizacion/

### RESUMEN (si la información es tomada de un artículo)

#### **UNIFORMIDAD:**

De acuerdo con **Audágora Auditores (2023)**, "adoptado un criterio dentro de las alternativas que, en su caso, se permitan, deberá mantenerse en el tiempo y aplicarse de manera uniforme para transacciones, otros eventos y condiciones que sean similares, en tanto no se alteren los supuestos que motivaron su elección". En caso de que dichos supuestos cambien, se permite modificar el criterio contable utilizado, siempre que se informe adecuadamente en la memoria, especificando la **incidencia cuantitativa y cualitativa** de dicho cambio sobre las cuentas anuales. Este principio tiene como objetivo principal **garantizar la coherencia y comparabilidad** de los estados financieros, permitiendo a los usuarios interpretar correctamente la evolución económica y financiera de la empresa. Cualquier modificación del criterio contable, si bien es posible, debe estar debidamente justificada y reflejada con transparencia. Audágora Auditores. (2023, 13 de noviembre).

#### **SISTEMATIZACION:**

Según **D. A. (2021)**, sistematizar consiste en "ordenar y ponderar elementos diversos, etapas, pasos e instrucciones para crear una categoría o clasificación de un fenómeno específico, capaz de trasladarse a cualquier actividad, acción y profesión". Esta organización permite no solo establecer un marco de análisis, sino también facilitar la toma de decisiones estratégicas ante situaciones de desequilibrio o variabilidad.

En el ámbito económico, por ejemplo, se utiliza la sistematización para priorizar indicadores clave. Un caso ilustrativo es la jerarquización del **Producto Interno Bruto (PIB)** por encima de otros parámetros, lo cual permite monitorear de forma efectiva la fuerza económica de un país. Esta priorización es esencial para el diseño de estrategias que contrarresten tendencias negativas y estabilicen el sistema económico D. A. (2021, marzo).

# Reporte de Lectura

#### Desarrollo

### Sistematización como base para el análisis contable

La sistematización es el proceso mediante el cual se **ordenan y jerarquizan elementos diversos** (como datos, procesos o etapas) con el fin de crear categorías útiles para analizar y comprender fenómenos complejos. Según D. A. (2021), este procedimiento permite organizar instrucciones, pasos y variables para que puedan ser aplicados en distintos ámbitos, incluyendo la contabilidad, la economía y otras profesiones. En el campo contable, la sistematización facilita la clasificación de transacciones y el establecimiento de criterios que guíen el registro de la información financiera. Asimismo, la sistematización permite asignar **un orden de importancia a las variables económicas**, lo cual resulta útil en contextos donde es necesario tomar decisiones estratégicas. Por ejemplo, priorizar el Producto Interno Bruto (PIB) como indicador clave de desempeño económico permite monitorear y reaccionar ante desequilibrios (D. A., 2021). De igual manera, en contabilidad, establecer un marco jerárquico de criterios o políticas contables ayuda a generar registros más estructurados, consistentes y comparables.

### El principio de uniformidad y su relación con la sistematización

El **principio de uniformidad**, definido en el Marco Conceptual del Plan General de Contabilidad, establece que una vez que una empresa elige un criterio contable, debe mantenerlo en el tiempo y aplicarlo de forma coherente para todas las operaciones similares. Este principio tiene como finalidad asegurar la **comparabilidad** de los estados financieros entre distintos periodos, lo que resulta esencial para la interpretación de la evolución económica de una entidad (Audágora Auditores, 2023). Este principio se relaciona directamente con la sistematización, ya que ambas prácticas buscan garantizar la **coherencia en el tratamiento de la información**. Tal como señala Audágora Auditores (2023), un cambio en el criterio contable solo es aceptable si existen razones justificadas, y debe estar debidamente documentado en la memoria contable, especificando su impacto cuantitativo y cualitativo. Esta exigencia responde a la necesidad de mantener un sistema ordenado y transparente, lo cual es precisamente el objetivo de la sistematización.

#### Conclusión

La sistematización en la contabilidad es un proceso indispensable para asegurar el orden, la coherencia y la claridad en el tratamiento de la información financiera. Su estrecha relación con el principio de uniformidad demuestra cómo ambos conceptos trabajan en conjunto para garantizar registros contables útiles, comparables y transparentes. Comprender y aplicar adecuadamente estos enfoques no solo fortalece la función contable, sino que también aporta valor a la toma de decisiones dentro de cualquier organización.

## Referencias

Audágora Auditores. (2023, 13 de noviembre). ¿Qué es el principio de uniformidad? *Audágora Auditores*. <a href="https://audagoraauditores.com/blog-contabilidad-auditoria/contabilidad/principio-uniformidad/">https://audagoraauditores.com/blog-contabilidad-auditoria/contabilidad/principio-uniformidad/</a>

D. A. (2021, marzo). Significado de sistematización. *Significado.com*. https://significado.com/sistematizacion/

# Reporte de Lectura

## Texto (literal con número de página)

Según Audágora Auditores (2023), el principio de uniformidad en contabilidad establece que: "Adoptado un criterio dentro de las alternativas que, en su caso, se permitan, deberá mantenerse en el tiempo y aplicarse de manera uniforme para transacciones, otros eventos y condiciones que sean similares, en tanto no se alteren los supuestos que motivaron su elección. De alterarse estos supuestos podrá modificarse el criterio adoptado en su día; en tal caso, estas circunstancias se harán constar en la memoria, indicando la incidencia cuantitativa y cualitativa de la variación sobre las cuentas anuales" (párr. 2).

Por su parte, la sistematización se refiere al proceso mediante el cual se organiza y jerarquiza información o fenómenos para su comprensión y aplicación. De acuerdo con D. A. (2021), "Es el proceso para ordenar y ponderar elementos diversos, etapas, pasos e instrucciones para crear una categoría o clasificación de un fenómeno específico, capaz de trasladarse a cualquier actividad, acción y profesión, conforme a la economía se utiliza para generar oportunidades" (párr. 1). Además, añade que:

"Crear este tipo de rangos y categorías ayuda para el diseño de una estrategia que nivele las variaciones con tendencias negativas" (D. A., 2021, párr. 2).

Ambos conceptos se vinculan en el ámbito contable, ya que tanto la sistematización como el principio de uniformidad buscan garantizar un tratamiento coherente de la información, facilitando su análisis y aplicación práctica.

# Reporte de Lectura

#### **Prontuario**

Parafraseo del texto seleccionado.

En el ámbito contable, el **principio de uniformidad** establece que las empresas deben mantener de forma constante el criterio contable elegido para el registro de sus operaciones, aplicándolo de manera coherente en situaciones similares. Este principio busca asegurar la comparabilidad de la información financiera entre distintos periodos. No obstante, si cambian las condiciones que justificaron la elección original del criterio, es posible modificarlo, siempre que se expongan en la memoria contable las razones del cambio y sus efectos tanto cuantitativos como cualitativos en las cuentas anuales (Audágora Auditores, 2023).

Por otro lado, la **sistematización** se entiende como el proceso de organizar y clasificar elementos diversos —como etapas, instrucciones o variables— con el propósito de comprender mejor un fenómeno determinado y aplicarlo a diferentes contextos profesionales. En el campo económico, esta metodología permite establecer jerarquías de variables para monitorear y tomar decisiones más eficaces. Por ejemplo, priorizar el Producto Interno Bruto (PIB) sobre otros indicadores facilita el seguimiento del estado económico de una nación y contribuye al diseño de estrategias que enfrenten tendencias desfavorables (D. A., 2021).

Ambos conceptos, aunque provenientes de enfoques distintos, se relacionan estrechamente en la contabilidad, ya que promueven el orden, la coherencia y la toma de decisiones fundamentadas.